

## VIDA ACADEMICA

El 6 de mayo de 1997, en la oficina de la Universidad de Concepción en Santiago fue lanzado el N°5 de esta Revista, con la presencia de distinguidos historiadores y académicos nacionales. Hizo la presentación de dicho número, el profesor Armando de Ramón Folch.

Nuestra Unidad Académica postuló al FONDECYT, logrando la aprobación de los siguientes proyectos en el concurso 1997.

- Prof. Leonardo Mazzei de Grazia, proyecto N°1970885 "Trayectorias empresariales en la región de Concepción, 1840-1880"
- Prof. Mario Eduardo Valdés Urrutia, proyecto N°1970859 "Las motivaciones económicas en las conspiraciones militares en contra del Estado, 1945-1960",

Están en curso, tres proyectos de apoyo a la docencia que en diciembre darán origen a sendos textos de apoyo a la enseñanza universitaria de la historia:

- Prof. Jaime Antonio Etchepare Jensen, proyecto N°97-034 "Documentos para el estudio de la historia de Chile siglo XIX",
- Prof. Víctor Hugo García Valenzuela, proyecto N°96-160 "El mundo de la postguerra, 1945-1991, los fundamentos de la actualidad internacional";
- Prof. Mario Eduardo Valdés Urrutia, proyecto N°07-037 "El cine como fuente para la historia de Chile contemporáneo", colección de videos atinentes al tema.

Nuestra Unidad académica se encuentra desarrollando un vasto plan de ampliación de actividades, tanto lectivas de postgrado como de perfeccionamiento para el Magisterio.

El programa de Magister en Historia convocará a nuevos alumnos para el período académico 1998, contempla así mismo, la presencia de nuevos profesores invitados a colaborar con sus actividades.

En 1996 se graduó el primer candidato del Programa de Magister en Historia, el profesor Carlos Muñoz Labraña, con la tesis titulada "Gestiones empresariales en la región de Concepción en las décadas de 1860 y 1870"

De igual modo está en marcha la materialización de Diplomados y especialización de diversas temáticas de las distintas áreas de conocimiento histórico.

El flujo curricular del área de historia, en las prestaciones que realizamos a la carrera de Pedagogía en Historia y Geografía, bajo la coordinación de la Jefatura de Carrera fueron ajustados en 1997 y están siendo revisados con la finalidad de profundizar el

mejoramiento de la enseñanza de la historia en el marco del proyecto de innovación pedagógica que se encuentra desarrollando la Universidad de Concepción.

El profesor Leonardo Mazzei de Grazia, participó en la V Reunión de Historiadores de la Minería Latinoamericana, San Luis Potosí, México, 14-18 de julio de 1997, presentó la ponencia: "Expresión de gestiones empresariales desde la minería del norte a la del carbón en Chile, siglo XIX". El referido académico visitó las Universidades de Andalucía, Sevilla, Córdoba, Granada y Cádiz, en el marco del Convenio Universidad de Concepción - Universidades Andaluzas.

Por otra parte, los profesores Alejandro Bancalari Molina, Jaime Etchepare Jensen, Humberto Estay Bermúdez, Víctor García Valenzuela, Andrés Medina Aravena y Arnoldo Pacheco Silva, dictaron charlas, participaron en seminarios y realizaron diversas actividades de extensión y de gestión académica propias de la especialidad. Entre las últimas destaca el proceso de examinación realizado en la carrera de Periodismo de la Universidad del Pacífico y la evaluación y examinación del programa de Licenciatura en Humanidades del Instituto de Humanidades de la Universidad Adolfo Ibáñez.

El 30 de septiembre de 1997, concluyó el mandato del profesor Andrés Medina Aravena como Director del Departamento de nuestra Universidad. En su reemplazo, para el período 1997-1999 fue elegido el profesor Jaime Antonio Etchepare Jensen.

Los académicos han publicado los siguientes artículos y libros, sin considerar los impresos en esta Revista de Historia:

- Prof. Alejandro Bancalari M. "El mundo cultural romano. Una nueva interpretación educativa de los *collegia iuvenum*". Semana de Estudios Romanos, Universidad Católica de Valparaíso, Vol. 7-8, pp. 197-217.
- Prof. Jaime Etchepare J. "El federalismo, antecedentes, características, su fugaz vigencia en Chile, 1823-1830. Revista El Libertador B. O'Higgins N°13, pp 65-73.
- Prof. Leonardo Mazzei de G. "Los británicos y el carbón en Chile", Atenea, N°475, pp 137-176.
- Prof. Andrés Medina A. "La modernidad y el sentimiento religioso en O'Higgins". Revista El Libertador B.O'Higgins, N°13, pp. 101-107.
- Prof. Arnoldo Pacheco S. "Historia de Concepción, siglo XX". Edic. Cuadernos del Bío-Bío, Universidad de Concepción, Vol. 13, 104 páginas.
- Prof. Mario Valdés U. "El derecho a votar en Chile desde el primer gobierno propio hasta el advenimiento del Orden Conservador, 1810-1833". Revista El Libertador B. O'Higgins, N°13, pp.87-93.

- Profesores Jaime Etchepare y Víctor Hugo García. "Evolución político-institucional francesa desde la gran guerra hasta nuestros días, del multipolarismo al bipolarismo político" Revista Estudios Universales, N°4, pp. 40-96.

En el mes de julio pasado, en la ciudad de Santiago, la Universidad Bernardo O'Higgins editó el libro *Importancia del Partido Conservador en la evolución política chilena*, Santiago, 1997; elaborado por académicos de diversos centros de educación superior del país y del exterior, a saber: los profesores Jorge Ivulic G., Cristian Garay V., José Díaz N. La Contribución de nuestra Unidad Académica la realizaron los profesores Jaime Etchepare J. con "Decadencia y extinción del Partido Conservador Chileno" y Mario Valdés U. escribió "Conservantismo y Nationalsocialismo chilenos: 1932-1938 ¿Convergencia o antagonismo?" Comentó el libro en la Ceremonia de Lanzamiento Sergio Romero Pizarro, Presidente del Senado de la República.

El Departamento de Ciencias Históricas y Sociales tuvo a su cargo la organización de las XII Jornadas de Historia de Chile, los días 5 al 7 de noviembre. En la ocasión se dieron cita en nuestra Universidad destacados investigadores pertenecientes a universidades y centros de estudios nacionales e internacionales donde se cultiva la historia. El Congreso permitió conocer los resultados de investigaciones que están hoy produciéndose en este campo del conocimiento, en materia de relaciones internacionales, la sociedad, la economía, la política contemporánea, historia de la Iglesia, problemas históricos de identidad regional, las migraciones y, los estudios de género, entre otros. Asimismo, este encuentro sirvió para intercambiar experiencias de investigación y discutir diversas perspectivas de análisis en uso, en el desarrollo del trabajo científico de la investigación histórica en esta parte del orbe.

El Departamento de Ciencias Históricas y Sociales de la Universidad de Concepción expresa, a través de esta Revista de Historia, su pesar por el lamentable fallecimiento del Doctor Don Héctor Herrera Cajas, Miembro del Comité Consultor de nuestra revista, quién tuvo a bien honrarnos con su presencia desde el momento de su fundación.

Don Héctor Herrera Cajas fue académico de excelencia, vinculado a las más importantes universidades de nuestro país y muy especialmente a la Universidad Católica de Valparaíso donde realizó su obra más extensa, siendo además su Vicerrector Académico. También fue Rector de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación.

Como historiador y catedrático se especializó en Historia Antigua, Medieval, Bizantina y Teoría de la Historia, investigando y publicando en cada una de estas áreas. Reconocido como maestro de numerosas generaciones de estudiantes, formó un élite de catedráticos en Historia que hoy prestan sus servicios en varias universidades del país.

La notable capacidad y personalidad de don Héctor, lo convirtieron en un sabio orientador del proceso cultural de nuestro tiempo, dejando un gran vacío en este campo, pero al mismo tiempo nos lega los más altos valores humanos e intelectuales y una presencia que nos acompañará permanentemente.

Don Héctor Herrera Cajas falleció el Lunes 6 de octubre de 1997 en su casa de Viña del Mar.